



≡ Section navigation





Biographie

Dr Tedros Adhanom Ghebreyesus

Dr Tedros: «Notre aspiration n'est pas la santé pour certaines personnes. Pas de santé pour la majorité. C'est la santé pour tous: riches et pauvres, capables et handicapés, jeunes et vieux, habitants des zones rurales et urbaines, citoyens et réfugiés. Pour tout le monde et partout. »

Profil

Le Dr Tedros Adhanom Ghebreyesus a été élu Directeur général de l'OMS pour un mandat de cinq ans par les États Membres de l'Organisation lors de la 70e Assemblée mondiale de la Santé, tenue en mai 2017. Ce faisant, il a été le premier Directeur général de l'OMS à être élu par l'Assemblée Mondiale de la Santé parmi plusieurs candidats, et la première personne de la Région Africaine à diriger la plus grande agence mondiale de santé publique.

Né dans la ville érythréenne d'Asmara, le Dr Tedros est diplômé en biologie de l'Université d'Asmara, puis a obtenu un Master of Science (MSc) en immunologie des maladies infectieuses de l'Université de Londres et un PhD (PhD) en santé communautaire de l'Université de Nottingham et a été nommé membre honoraire de la London School of Hygiene and Tropical Medicine.

À la suite de ses études, le Dr Tedros est retourné en Éthiopie pour soutenir la prestation des services de santé, travaillant d'abord comme malariologiste sur le terrain, avant de diriger un service de santé régional, puis de servir au gouvernement fédéral éthiopien pendant plus d'une décennie en tant que Ministre de la Santé et Ministre des Affaires étrangères.

En tant que ministre de la Santé entre 2005 et 2012, il a dirigé une réforme globale du système de santé du pays, fondée sur les fondements de la couverture sanitaire universelle et de la fourniture de services à tous, même dans les zones les plus reculées.

Sous sa direction, l'Éthiopie a élargi son infrastructure de santé, mis en place des mécanismes novateurs de financement de la santé et élargi son personnel de santé. Un élément important des réformes promues par le Dr Tedros a été l'établissement d'un programme d'expansion des soins de santé primaires grâce auquel 40 000 travailleurs de la santé ont été déployés dans tout le pays. L'un des principaux résultats du programme a été une réduction d'environ 60% de la mortalité maternelle et infantile par rapport aux niveaux de 2000.

En tant que Ministre des Affaires étrangères entre 2012 et 2016, il a placé la santé au centre du débat politique aux niveaux national, régional et mondial. À ce titre, il a dirigé la négociation du Programme d'action d'Addis-Abeba, dans lequel 193 pays se sont engagés à fournir le financement nécessaire pour atteindre les Objectifs de Développement Durable.

Avant d'être élu Directeur Général de l'OMS, M. Tedros a occupé de nombreux postes de direction dans le domaine de la santé mondiale, par exemple en tant que Président du Fonds Mondial pour la Lutte contre le SIDA, la Tuberculose et le Paludisme, Président de l'Alliance pour le Retrait du Paludisme et Coprésident du Conseil de l'Alliance pour la Santé de la Mère, du Nouveau-né et de l'Enfant.

Après avoir pris ses fonctions de Directeur Général de l'OMS le 1er juillet 2017, M. Tedros a entamé la transformation la plus remarquable de l'histoire de l'Organisation, qui a généré de nombreuses réalisations.



OMS_Dr Tedros_Rwanda_11JAN2018_0761

Nouvelle stratégie

Un an après l'élection du Dr Tedros, les États membres de l'OMS ont adopté, à l'Assemblée mondiale de la Santé 2018, le 13e Programme de Travail Général (13e PGT), un plan stratégique quinquennal axé en réalisant un impact mesurable dans les pays, pour les

aider à atteindre les objectifs liés à la santé des Objectifs de Développement Durable.

Le travail de l'OMS s'est basé sur un nouvel énoncé de mission: «Promouvoir la santé, préserver la sécurité mondiale et servir les populations vulnérables » et sur les objectifs ambitieux de «trois milliards »: une meilleure protection contre les urgences sanitaires pour 1 milliard de personnes de plus; et une meilleure santé et bien-être pour 1 milliard de personnes de plus.

Un OMS transformé

Afin que l'OMS aide les pays à atteindre ces objectifs, et en étroite consultation avec les Directeurs régionaux de l'Organisation, M. Tedros a encouragé l'établissement d'un nouveau modèle opérationnel qui synchronise nouvelles structures et formes de travail de l'Organisation, aux trois niveaux de l'Organisation (Siège, bureaux régionaux et bureaux de pays).

Pour appuyer le nouveau modèle opérationnel, plusieurs nouvelles divisions ont été créées, comme la Division Scientifique, la Division des Données d'Impact et de la Conformité et la Division de la Protection civile.

Nouveaux processus

Pour rendre l'OMS plus efficace et efficiente, 13 processus de base ont été examinés ou mis en place, dans trois domaines:

processus liés au travail technique: données, normes et critères et dialogue politique;

processus liés aux relations extérieures: mobilisation des ressources et communications;

et les processus de gestion et de gestion, y compris la planification et la préparation du budget, la chaîne d'approvisionnement, la passation de marchés et la gestion du rendement.

Une nouvelle culture

Les stratégies, les modèles opérationnels et les processus ne seront pas efficaces sans un personnel compétent et motivé pour leur application.

Ces valeurs guident tout ce que fait l'OMS, du recrutement de nouveaux talents à l'évaluation des performances, en passant par la formation des gestionnaires et des gestionnaires et la prise de décisions concernant la promotion du personnel.

Sous la direction du Dr Tedros, l'OMS a atteint la parité entre les sexes parmi la haute direction pour la première fois et a lancé un nouveau programme pour verser une allocation aux stagiaires.

La formation et l'équipement des agents de santé dans le monde sont des domaines prioritaires. Les travaux se poursuivent pour lancer la première Académie de l'OMS, qui vise à offrir de nouvelles méthodes de formation plus efficace, en plusieurs langues, ciblant les agents de santé dans de nombreux domaines.

Sous la direction de M. Tedros, l'OMS a également impliqué le personnel dans la définition d'une nouvelle Charte des valeurs, qui établit les cinq valeurs clés qui forment la base de ce que nous sommes: la fonction publique; excellence technique; intégrité; collaboration; et compassion.

 Directeur général de l'OMS



 Directeur général de l'OMS

Une nouvelle approche pour établir des alliances novatrices

Pour atteindre les objectifs ambitieux de la 13e PGT, une nouvelle approche des partenariats est essentielle.

Sous la direction de M. Tedros, l'OMS a renforcé ses relations avec les partenaires multilatéraux traditionnels par le biais du Plan d'Action Mondial pour une Vie Saine et Bien-Être pour Tous, et en élargissant son engagement envers la société civile.

En outre, l'OMS s'est efforcée de compléter ses travaux techniques en renforçant le plaidoyer politique pour conclure des engagements politiques de haut niveau aux niveaux international et national, par exemple à travers le G20 et le G7.

Conscient que la santé pour tous nécessite des partenariats à tous les niveaux et entre tous les secteurs de la société, le Dr Tedros a travaillé à établir des collaborations avec des parties prenantes de nombreux secteurs différents, de la société civile et des administrations publiques au secteur privé, entre autres.

Cette diversification des alliances a favorisé de nouvelles façons de travailler, qui se sont traduites par des profits tangibles. Les fabricants d'aliments transformés s'engagent à éliminer les graisses de leurs produits *trans*industriel pour protéger les personnes contre les maladies non transmissibles connexes. L'OMS a travaillé en étroite collaboration avec les géants des médias numériques et sociaux pour promouvoir plus activement les conseils de santé scientifiques, qu'il s'agisse de l'utilité des vaccins ou de la prévention et du contrôle des maladies infectieuses. Les fabricants de fournitures médicales ont rejoint l'OMS pour élargir l'accès aux équipements de protection individuelle pour les agents de santé qui sont en première ligne de la pandémie de COVID-19. Différents partenaires multilatéraux et du secteur de la santé se sont joints à l'OMS pour lancer et promouvoir un accès équitable aux vaccins, aux tests de diagnostic et aux traitements grâce à l'initiative Accelerator pour accéder aux outils contre COVID-19 (ACT) .

Pour faire face aux contraintes imposées par l'OMS à l'augmentation des ressources flexibles pour soutenir la prestation de services de santé essentiels dans le monde entier, l'OMS a lancé une série d'actions stratégiques. Ceux-ci incluent [premiers arguments en faveur de l'investissement](#) au sein de l'Organisation, où les effets que l'OMS pourrait avoir sur la santé et le développement mondiaux si elle était entièrement financée sont décrits; le premier [Forum Associés OMS2019](#); et la mise en œuvre de la [Fondation de l'OMS](#), une entité indépendante, dans le but d'accroître les possibilités de forger des alliances pour financer des activités de santé publique.

L'OMS a également établi des partenariats innovants pour atteindre des destinataires auxquels elle n'avait pas accès auparavant, par exemple avec la FIFA et GoogleFit.



Le travail de l'OMS est de servir les gens, de servir l'humanité. Plus important encore, il s'agit de se battre pour garantir la santé des gens en tant que droit humain fondamental. Dr Tedros

Remerciements

Le Dr Tedros est un expert en santé, un défenseur et un diplomate mondialement reconnu possédant une expérience de première main dans la recherche, les interventions et le leadership en matière d'intervention d'urgence.

Il a publié de nombreux articles dans des revues scientifiques de premier plan et a reçu des prix et des reconnaissances à travers la planète. Il a notamment été nommé membre honoraire de la London School of Hygiene and Tropical Medicine (2012) et Faculté des sciences infirmières et de sages-femmes du Royal College of Surgeons of Ireland (2020); et l'octroi de doctorats *honoris causa* en médecine par le École de médecine de l'Université d'Umeå (Suède) (2018) et par le Université de Nottingham et le Université de Newcastle (les deux en 2019).

De même, le Dr Tedros a reçu de multiples reconnaissances nationales et institutionnelles, parmi lesquelles il souligne avoir été le premier non-Américain à recevoir le Prix Humanitaire. [Jimmy et Rosalynn Carter](#) en 2011, en reconnaissance de ses contributions à la santé publique; le [Décoration de l'Ordre du Drapeau Serbe](#) en 2016; le [Prix Danida aux anciens étudiants](#) du Danida Fellowship Center au Danemark en 2017; la nomination comme *Grande Officier* de l'Ordre national du Bénin en 2018; le [Ordre national du Lion](#) du Sénégal en 2018; le [Médaille du mérite d'Oswaldo Cruz](#) 2018, en reconnaissance de ses services de santé publique au Brésil; la Grande Croix de l'Ordre Equestre de Santa Ágata de Saint-Marin en 2019; le Prix «Bridge Maker » du Comité norvégien du 14 août 2020; le [Prix des Droits de l'Homme 2020](#) du Conseil Général des Avocats Espagnols; la nomination comme l'un des [100 Personnalités les plus influentes de 2020](#) magazine Time; le [Prix Africain de l'année 2020](#) magazine *Le leadership africain*; et le prix World Health Leader décerné par AMREF Health Africa en 2021.